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上帝的憂傷 

親愛的弟兄姊妹平安 

        在今天的聖經，申命記 31 章裡面，我們會看到兩種完全不同的生命，與兩種截然不同的對比，一個是讓上帝歡喜，並得到上帝讚美

的生命，一個是讓上帝憂傷與掛慮的生命，就是摩西和以色列百姓的對比。 

        在前面的 1-13 節中，我們看到摩西做了三件事情，第一件事，是鼓勵以色列眾人要剛強壯膽，不用害怕，倚靠上帝的帶領，過約旦

河得著上帝應許的土地。第二件事，是鼓勵約書亞要剛強壯膽，不用害怕，因為上帝與他同在，他要與以色列眾人一起過去上帝應許要給

他們的地。第三件事，是再次對以色列眾人吩咐上帝的律法，提醒他們要謹慎執守。我們可以從摩西在離世前所做的這三件事，看見摩西

那個真美的生命樣式。 

        如果我們有印象，我們應該會記得前面 29-30 章，摩西已經提醒過以色列人一次，還要他們在基利心山跟以巴路山宣告祝福和咒詛。

現在，摩西又再次提醒以色列人，要遵守所立的約，遵行當行的律法。摩西一次又一次的提醒他們，因為在摩西的心中，他為這些百姓深

深擔憂，怕他們離開上帝的路，讓他忍不住一次又一次，再三的勸勉他們，提醒他們，鼓勵他們。在這裡我們看見摩西對這些百姓的愛，

因為愛他們，所以不希望他們惹動上帝的怒氣來受到咒詛。到了生命的最後，摩西仍然在擔憂這些曾經埋怨過他、攻擊過他、窘逐過他的

百姓，盼望他們都能得到上帝的賜福。 

        在這個時候，他們已經站在約旦河的旁邊，對岸就是上帝應許的迦南地，雖然迦南地就在前面，但是帶領以色列人、陪伴以色列人走

過四十年曠野的試煉的摩西，卻不能到那邊去享受上帝的應許，每個人都過去只有他自己不能過去。相信摩西一定也會感覺失落與傷心，

但是他卻沒有因此生出埋怨的情緒，反倒更加用愛心去激勵百姓要愛上帝，勇敢向前去承受應許。 

        如果我們是摩西，我們真的能做到像摩西這樣毫無怨言，到最後仍用愛在為曾經諉駡過我們、得罪過我們、傷害過我們的人的靈魂擔

憂，為了他們仍在基督的救恩之外煩惱嗎？摩西的生命實在是值得我們學習。 

        再來，我們看到摩西不只為這些百姓擔憂，他同樣提醒百姓，要注神在上帝，不要看人，要以上帝為首，因為只有上帝是永遠帶領他

們的。在 1-3 節中，他用自己個人順服上帝的見證開始，勸勉百姓要把心裡所注意的對象，從人的身上轉到上帝的身上。因為摩西非常清

楚，雖然他是帶領以色列百姓的領袖，但是真正引導百姓的是上帝自己。 

        雖然摩西已經走到了人生的盡頭，不能再繼續帶領這些百姓，但引導他們的上帝還是在他們中間，沒有減少對百姓的保守。人都會成

為過去，但上帝在人中間永遠不過去。神不住的引導百姓學習跟隨上帝，別讓上帝所用的人代替了上帝本身，更不讓上帝以外的事物去代

替上帝。 

        其實摩西在或是不在，並不影響上帝對百姓的引導。但不是每一個以色列百姓都有這個看見。因為人都喜歡把眼睛放在人的身上，但

是摩西明白這並不是上帝的道路，他要叫百姓看見，他們的一切都是在於上帝的攝理。摩西要使百姓看見，上帝的權能能夠顯明在他身

上，是因為他順服上帝的權柄，摩西用自己的順服來向百姓說出，上帝一切的帶領都是最美的，他們若肯接受祂的引導，一樣能成為上帝

重用的器具，這也是他們最大的福氣。 
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        到這裡，我們有沒有看見摩西的生命是何等的美，在他的生命裡面，我們只看到上帝，而沒有看到他自己。不僅以上帝的愛來愛以色

列百姓，甚至到死都還在為他們掛心。更是要以色列百姓明白他們生命中的次序，不可讓任何事物超越上帝，包括摩西自己，所以上帝在

民數記 12:3 稱讚摩西說，摩西做人極其溫柔，贏過世上的眾人。 

        相對於摩西，以色列人的情境又是如何呢？我們在經文中看到上帝吩咐摩西要寫一首歌，再一次來提醒以色列百姓，務必要堅心遵守

所立的約，務必要順服遵趁祂所吩咐的律法與誡命。 

        然而，為什麼上帝要再一次透過摩西吩咐以色列人要守祂的約，行祂的律法呢？因為我們的上帝是從頭看到路尾的上帝，上帝已經知

道他們在進入迦南地之後會是怎麼樣的狀況，所以上帝非常的憂傷，在 31:16 節上帝這樣對摩西說：「這百姓要起來，在他們所要去的地

上，在那地的人中，隨從外邦神行邪淫，離棄我，違背我與他們所立的約。」上帝預先看到了以色列人轉離不聽從祂的狀況，所以他吩咐

摩西要寫一首歌，來提醒以色列人要謹慎保守他們的心。從這裡我們看到上帝對以色列人的愛與牽掛，不斷地提醒他們。 

        上帝對摩西這樣說：「因為我將他們領進我向他們列祖起誓應許那流奶與蜜之地，他們在那裡吃得飽足，身體肥胖，就必偏向別神，

事奉他們，藐視我，背棄我的約。」 

        我們看到以色列人他們在享受了恩典之後，所思考的不是如何進一步回應上帝，不是因為所享受的恩典更敬畏上帝，而是在恩典中悖

逆，他們一邊享受著上帝的愛，一邊卻轉頭離開了與上帝所立的約。上帝已經代先看到這個問題，所以上帝要摩西提醒以色列百姓不要這

樣行，不要讓祂的心憂傷。但是我們在後面的歷史中看到，以色列人沒有因為上帝的提醒來儆醒，也沒有保守他們的心，謹慎他們的行

為，反而不斷在恩典中墮落，不斷讓上帝的心憂傷，以至於上帝的生氣對他們發出。         

        在這段上帝的預言中，我們也看到上帝的百姓雖是常常背棄上帝，但上帝的心卻不因他們的悖逆而撇下他們，祂仍然時刻用慈愛引導

他們。雖然上帝已經預先看見了百姓在過了約旦河，進入迦南地後就會轉離，背棄與他所立的約，但是守約憐憫人的上帝，卻沒有因為這

樣就不遵守他所立的約，反而仍然帶他們過河、進迦南地，給他們恩典戰勝迦南七族，讓他們能在迦南地起居。上帝預先把他們會犯的罪

告訴他們，也預先把管教告訴他們，提醒他們警醒，上帝管教他們不是放棄他們，是要他們在管教中記起上帝的約，再次轉回歸向上帝。

我們有在以色列人的悖逆中，看到上帝那顆憂傷的心嗎？ 

        我們可以看到當我們只記得享受在上帝的恩典中，就很容易在恩典所帶來的豐富中忘記那位施恩的上帝，偏離那個愛我們的主，結果

就是讓上帝為了他的公義掩面不顧我們。 

        在這裡我們還可以看到一件事情，雖然上帝可以阻止百姓的偏離，但上帝沒有這樣作，沒有強迫他們要如何做，沒有用祂的能力去影

響百姓的選擇，而是用慈愛的聲音不斷勸勉他們要做出正確的選擇，因為我們的上帝不是控制人的上帝，祂容許祂的百姓偏離，一方面是

讓祂的百姓在失落中認識自己，另一方面也因爲這樣來認識上帝的性情與上帝和他們的關係。上帝雖因他們行惡而掩面不顧他們，但卻也

在管教中為他們存留憐憫，也讓他們清楚祂是什麼樣的上帝。 

        但是這讓我們需要一起來思考，我們是否要在失落中才認識上帝，我們是否要在痛苦中才來尋求上帝？我們是否要在恩典用完的時候

才認清我們跟上帝的關係？我們是否要一直讓上帝的心憂傷？ 

        其實這也是上帝對我們的提醒，我們是否讓上帝擔憂？我們一直到現在都享受在上帝的恩典裡面，但我們的心是否有因為恩典而更感

謝上帝？我們的行為是否有因為上帝的愛而更接近上帝的心意？我們是否有因為在恩典就忘記了我們身為基督徒的使命？就像我們在之前
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的特會裡面，我們都有很多的領受，我們都經歷聖靈的教導、醫治、更新與釋放，但我們不要忘記，我們能領受，是因為上帝的恩典，不

是我們自己配得，所以我們更需要謙卑，不斷持守在聖靈和真理的裡面，讓聖靈來幫助我們操練對上帝的敬虔，操練我們對人的愛、操練

我們的心，也讓真理來檢驗我們的生命是否有基督的樣式，我們的心是否有忠實於上帝的教導，我們的觀念是否有被上帝的話語來改變，

我們一切的領受是要讓我們能成為基督的見證與別人的祝福，而不是為我們的領受來誇口。我們領受聖靈與真理是要讓我們更多的倒空自

己，更多的操練自己，讓我們能活出基督的生命，我們靠自己活出不來，是聖靈帶領我們成為見證。我們的教會也是一樣，領受聖靈是幫

助我們清楚知道，是聖靈自己帶領教會，不是憑我們自己的氣力。 

        我相信大家在領受中都有這樣的體會，特別是我們的長老，當牧師為我們抹油祝福，讓我們能靠著聖靈的能力為人禱告的時候，還是

我們在之前去為淵策兄禱告，讓他們得到幫助，不是我們能做什麼，是聖靈透過我們的手來做工，我們只是那個神蹟的器皿。我們要繼續

追求主的同在與更新，讓我們能更多的被主來使用，就像摩西一樣。但是當我們走在權能服事的道路上時，我們必須要更小心、更謙卑、

更謹慎，不要搶奪了上帝的榮光，因為聖靈與我們同在，是因為基督的恩典來成就的。這是我們必須彼此提醒，也教導我們的弟兄姊妹，

千萬不要因為我們的驕傲讓上帝憂傷。 

        在 31:23 節我們看到上帝對約書亞說： 「你當剛強壯膽，因為你必領以色列人進我所起誓應許他們的地；我必與你同在。」上帝要約

書亞剛強壯膽，因為上帝要讓他們進入那個應允給他們的地，雖然以色列人在曠野四十年悖逆，進迦南地後也依然悖逆，但是上帝顧念他

的百姓，仍然為他們存留憐憫，上帝依然信實於和他們所立的約。 

        這不只是上帝對約書亞所說的話，也是對我們每一個人，對我們教會的應許。因為上帝的信實，耶穌道成肉身來到我們中間，給我們

盼望、喜樂與平安，也差聖靈來到我們中間，讓我們得著聖靈的能力，也是要我們剛強壯膽去領受，讓我們倚靠真理與聖靈勇敢壯膽進入

上帝應許給我們每個人、應許給我們教會的迦南地。過去，我們雖然有悖逆、哀哭與失志，將來我們雖然也會有軟弱，但是靠著上帝的憐

憫、基督的恩典和所賜的聖靈，我們一定能著上帝預備要給我們的應許。我相信上帝必然堅守與我們所立的約，我們也一定會在基督的同

在中，在聖靈的引導中，持守與上帝的約。願我們更多操練、更多禱告、更多渴慕、更多領受，讓我們能每天持守在上帝的更新裡面，勇

敢壯膽，進入上帝所應許之地。 

        我們在進入待降節期的時候，除了滿心期待基督的降生與平安的盼望之外，有一件很重要的事是我們需要儆醒的，就是悔改。我們是

否有意識到我們使上帝的心憂傷？我們是否有再次意識到我們自己的虧欠，是否有意識到什麼是攔阻我們活出榮耀上帝的生命的問題，我

們必須要警醒我們的生命是否跟以色列人一樣硬心與悖逆，離開上帝的約與誡命，我們是否將上帝的恩典當作理所當然，忽略了對上帝的

感恩？在這個待降的節期，我們一起重新省察我們自己，讓我們能用聖潔、單純與感恩的心來迎接耶穌基督的降生。 


